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Фронтовики надели ордена
9 мая исполнилось 60 лет беспримерному подвигу нашего народа, 
одержавшего победу над фашисткой Германией во Второй мировой войне.

Проблемы 
международных

каций
вится очевидной необходи
мость повышения уровня под-

Защита диссертации
Кандидатов наук готовим вместе с Германией

города
В КГТУ в разные годы трудились славные герои фрон

товых лет и труженики тыла, а те, кто до сего дня в строю, 
были приглашены на торжества 5 мая в alma mater.

Ветеранов тепло и радушно встретили в конференц- 
зале, где ректор С. А. Подлесный поздравил героев и

участников фронтовых 
боев с 60-летием Победы, 
рассказав о том, чем жи
вет сегодня вуз и пожелав 
крепкого здоровья и счас
тья. Каждому ветерану 
вручили только что выпу
щенную в их честь первую 
часть Книги памяти, спец
выпуск газеты «Политех

ник», а также подарили 
теплые пледы.

Кульминацией празд 
ника стал торжественный 
концерт, подготовленный 
самодеятельными артис
тами Культурно-образо
вательного центра и про
ф ессионалами театра 
драмы им. А. С. Пушкина. 
Виновники  торж ества 
были очень тронуты поче
том и уважением, оказан
ными им знаками внима
ния и сыновней любви.

Нелегко было постро
ить программу концерта, 
втиснуть в часовой отре
зок времени номера всех 
жанров. Сценаристам это 
удалось. Ветеранов при
ветствовали стоя, им 
вручали цветы, для них 
звучали любимые стихи и 
песни военных лет, стэ- 
мовцы инсценировали 
ф рагмент капустника  
«Партизанский лес гу с 
той», эстрадная группа и 
театр танца «Калипсо» 
подготовили танцеваль
ные композиции. Празд
ник удался на славу.

Заключительным а к 
кордом стали ф отогра
ф ирование на память и 
праздничный ужин. Эти 
мероприятия - традиция 
КГТУ, которая проводится 
ежегодно накануне Дня 
Победы.

31 мая Петр Иванович Пимашков вручил премии 50 
молодым талантливым красноярцам.

Премия учреждена в 1993 году для поощрения одаренных 
юношей и девушек, проявивших себя в различных сферах 
деятельности и внесших вклад в развитие Красноярска.

В свое время лауреатами премии становились Сергей 
Ломанов, Валерий Терешкин, Ольга Пылева, известные 
сегодня не только в России, но и во всем мире.

Торжественная церемония вручения премии главы го
рода прошла в Красноярском театре оперы и балета. При
ветствуя номинантов и всех собравшихся, П. И. Пимаш
ков сказал:

«Дорогие лауреаты! Вот уже в 13-й раз мы чествуем мо
лодых и талантливых красноярцев. Я очень рад, что с каж
дым годом участников конкурса становится все больше, 
а достижения -  ярче. Значит, нарастает стремление мо
лодых создавать новое, настойчиво проявлять свои спо
собности, доказывать, что в своей области ты -  лучший. 
Молодые красноярцы серьезно задумываются о своем 
будущем. А вы уже сегодня получаете признание за труд 
и упорство. Для успеха у вас есть все -  вы молоды, кра
сивы, настойчивы, обладаете огромным потенциалом, ко
торый служит и, уверен, в дальнейшем будет направлен 
на благо нашего любимого Красноярска.

(Окончание на 2-й стр.)
Ф

Присоединение Россий
ской Федерации к Болонско
му процессу выдвигает новые 
повышенные требования к его 
участникам. Если принять во 
внимание, что вопросы науки 
и образования в нашей стра
не касаются непосредственно 
40 миллионов человек, 6 из 
которых являются преподава
телями, а значит, проводника
ми и основными исполнителя
ми ключевых принципов Бо
лонского соглашения, стано-

готовки самих преподавате
лей. Все большая ориентация 
современного вуза на интег
рацию научных идей и разра
боток в учебный процесс и 
учебно-методические мате
риалы для учащихся предпо
лагает знание их авторами со
стояния дел в своих научных 
областях и умение адекватно 
позиционировать свои науч
ные разработки в Европейс
ком научно-образовательном 
пространстве.

Основные принципы со
трудничества в области обра
зования и науки в Европе хо
рошо разработаны. Для этих 
целей создана Европейская 
комиссия, финансирующая 
ряд программ и проектов на
учно-технического содержа
ния. Участие российских уче
ных в совместных проектах 
ряда программ Комиссии Ев
ропейского Союза позволяет 
решать задачи интеграции 
науки и образования на более 
высоком уровне.

(Окончание на 4-й стр.)

27 мая состоялась защи
та диссертации Петра Алек
сеевича Хоменкова «Элект
рический миксер сопротив
ления для приготовления 
алюминиевых сплавов» на- 
соискание ученой степени 
кандидата технических наук 
п о  с п е ц и а л ь н о с т и  
05.09.03 — «Электротехни
ческие комплексы и систе
мы». Событие, казалось бы, 
рядовое для КГТУ, но для 
международной жизни уни
верситета оно весьма зна
чимо. Особенность данной 
научной работы состоит в 
том, что она готовилась в 
рамках совместной про

граммы, реализуемой с 
участием кафедры Элект- 
ротехнОшколы (Циттау/Гер- 
лиц, Германия). Научными 
руководителями выступили 
профессора Виктор Нико
лаевич Тимофеев и Детлеф 
Проске. Программа подго
товки диссертационной ра
боты включала трехмесяч
ную стажировку Петра 
Алексеевича в Германии в 
2002 году, совместное ру
ководство работой во вре
мя визитов научных руково
дителей в Германию и в 
Россию, а также консульта
ции с немецким руководи
телем по электронной по

чте. Проф. Проске 
нашел возмож
ность приехать в 
Красноярск на за
щиту и поддер
жать своего аспи
ранта. Защита 
диссертации про
шла успешно, и 
можно сказать, 
что реализация 
совместной про
граммы и сотруд
ничество в целом

Премия главы

были удачными. Желаем мо
лодому кандидату наук Пет
ру Алексеевичу Хоменкову 
дальнейших успехов в науч
ной и международной дея
тельности, а кафедре ЭТиЭТ 
под руководством В.Н. Ти
мофеева и дальше готовить 
перспективных молодых 
ученых европейского уров
ня.

Людмила КОМАРОВА.



• Научное направление
18 и 19 мая в КГТУ про

шла выставка современ
ных компьютерных техно
логий фирмы Intel. Множе
ство участников мероприя
тия могли на действующих 
стендах ознакомиться с ра
ботой современных компью
теров Камитек-ULTRA на 
базе процессоров Intel 
Pentium 4 с технологией 
Hyper-Threading. В экспози
циях были представлены но
утбуки Камитек-MOBILE на 
базе передовой технологии 
Intel Centrino для мобильных 
ПК, гарантирующей пользо
вателю беспрецедентную 
производительность при 
низком энергопотреблении, 
обеспечивающей самое 
длительное время автонбм- 
ной работы, а благодаря 
встроенным средствам бес
проводной связи Intel PRO 
Wireless Network Connection 
(WiFi) обеспечивает возмож
ность беспроводного досту
па в Интернет.

Каждый желающий мог 
самостоятельно поработать 
с мощными программами 
для математического моде
лирования, обработки SD- 
графики, мультимедийными 
редакторами и многими 
другими приложениями.

В ходе работы экспозиций 
студенты смогли задать инте
ресующие их вопросы по со
временным технологиям Intel 
и убедиться в том, что новые 
технологии действительно 
помогают в обучении, работе 
и общении, а также узнать 
последние новости из первых 
рук благодаря организован
ной Интернет-видеоконфе
ренции со специалистами 
Intel. Организаторы периоди
чески устраивали чемпиона
ты по поиску информации в 
сети Интернет, победители 
получили приятные подарки. 
В рамках проведения выстав
ки «Дни компьютерных зна
ний Intel» в Красноярском го
сударственном техническом 
университете прошел фи
нальный семинар для студен
тов и сотрудников КГТУ. Ми-

ДНИ КОМПЬЮТЕРНЫХ
ЗНАНИЙ INTELлые девушки Лена и Оля в 

фирменных футболках при 
входе раздавали флаеры, за
полнив которые каждый мог 
выиграть современный ноут
бук с технологией Intel 
Centrino МоЫе и другие по
дарки от корпорации Intel и 
компании «Ками-Красно- 
ярск».

Президент компании 
«Ками-Красноярск» Констан
тин Сергеевич Подлесный 
поблагодарил собравшихся 
за теплый прием и торже
ственно вручил подарок 
университету - комплект 
оборудования для обеспече
ния беспроводного доступа 
в Интернет. Представи
тель от университета про
ректор по информационным 
технологиям КГТУ Альберт 
Викторович Сарафанов при
нял подарок и поблагодарил 
за сотрудничество.

Затем прошла презента
ция современных компью
терных технологий Intel. 
Наибольший интерес у пуб
лики вызвал рассказ о тех- 

’ нологии Intel Centrino Mobile 
и технологии Hyper- 
Threading, обеспечивающих 
значительный прирост прсг- 
изводительности, столь ос
тро необходимый для при
ложений, операционных си
стем и вычислительных со
временных задач.

Те, кто мог похвастать 
знаниями в компьютерных 
технологиях, по ходу семи
нара получили фирменные 
футболки. В заключение се
минара состоялся розыг
рыш ноутбука и билетов на 
фильм «Звездные воины». 
Несмотря на то, что победи
телями стали единицы сча
стливчиков, у всех было хо
рошее настроение от про
шедшего праздника, а учас
тники выставки получили 
массу впечатлений.

Профсоюзная организа
ция студентов КГТУ.

• Библиотека и факультет

ПЕРСПЕКТИВА
С т у д е н т ы  К Г Т У  б у д у т  и з у ч а т ь  

б а н к о в с к о е  д е л о
Сибирское представи

тельство АКБ «Промсвязь
банк», Красноярский фи
лиал АКБ «Промсвязьбанк» 
и Красноярский государ
ственный технический уни
верситет заключили со
глашение о сотрудниче
стве.

4 мая Глава Сибирского 
регионального представи
тельства АКБ «Промсвязь
банк» Александр Девяшин, 
Управляющий Красноярским 
филиалом Сергей Качеров и 
ректор Красноярского госу
дарственного технического 
университета Сергей Под
лесный подписали генераль
ное соглашение о сотрудни
честве. Целью соглашения 
является совместная реали
зация проектов, направлен
ных на развитие КГТУ и АКБ 
«Промсвязьбанк».

Сотрудничество с бан
ком -  сегодня необходимая 
составляющая деятельности 
любой развивающейся 
структуры. А в процессе реа
лизации стратегических пла
нов Университета заключен
ное соглашение является оп
ределенным этапом. Стать 
универсальной научно-про
изводственной структурой, к 
чему стремится КГТУ, невоз
можно без мощного финан
сового партнера.

Заключенное соглашение 
интересно и выгодно для обе
их сторон.Университет полу

чает возможность создания 
новой базовой кафедры для 
обучения студентов банковс
кому делу. Кроме того, банк 
станет площадкой для вне
дрения и использования но
вых информационных и спе
циальных технологий, разра
ботанных в том числе и спе
циалистами университета. 
Банк планирует ввести ад
ресные стипендии для сту
дентов на конкурсной основе.

Соглашение предусмат
ривает подготовку и перепод
готовку, повышение квалифи
кации кадров для банка, со
вместное проведение конфе
ренций, симпозиумов, семи
наров, выставок.

Со своей стороны Про
мсвязьбанк приобретает 
крупного корпоративного 
клиента в лице КГТУ. В рамках 
соглашения банк и универси
тет заключат зарплатный до
говор. Эта современная фор
ма банковского обслужива
ния предоставляет удобства 
и дополнительные выгоды. 
Сотрудники и студенты уни
верситета перейдут на совре
менное банковское обслужи
вание и будут пользоваться 
международными банковски
ми картами Maestro и Visa, 
которые принимаются к опла
те в России и за рубежом.

Кроме того, сотрудники и 
студенты университета, став 
клиентами Промсвязьбанка, 
получат оперативный доступ

к программам кредитования. 
К услугам клиентов потреби
тельское и автокредитова
ние. Стоит заметить, что по
требительские кредиты пре
доставляются без отчета об 
использовании этихсредств. 
Что является важным для сту
дентов, они смогут получать 
кредиты на обучение. Рабо
тающие студенты, которые 
смогут предоставить доку
менты о доходах, оформят 
кредит самостоятельно. Для 
неработающих кредит могут 
взять родители или другие 
родственники.

На территории вуза будут 
работать круглосуточный 
банкомат и касса Красноярс
кого филиала Промсвязьбан
ка. Круглосуточный банкомат 
установят и на территории 
Студенческого городка.

Один из важнейших пунк
тов соглашения -  создание 
совместного попечительско
го совета, целями которого 
станут поддержка программ 
универсального техническо
го образования, наиболее 
эффективное использование 
интеллектуального, банковс
кого и материально-техни
ческого потенциала сторон 
для решения стратегических 
задач участников этого про
екта.

Таким образом, заклю
ченное соглашение откры
вает серьезные и совер
шенные конкретные и ре
альные перспективы как 
для дальнейшего развития 
технического университе
та и Промсвязьбанка, так и 
лично для студентов и со
трудников КГТУ.

4 марта был объявлен Библиотекой нашего 
вуза днем гуманитарного факультета. На «круг
лый» стол «Библиотека университета и факуль
тет: грани взаимодействия» были приглашены 
преподаватели и аспиранты гуманитарного 
факультета. Программа проведения «круглого» 
стола была обширна. На кафедры гуманитар
ного факультета заранее были переданы спис
ки литературы, поступившей, в нашу библиоте
ку с 2000 года по февраль 2005 года. Была орга
низована выставка-просмотр литературы по 
направлениям -  история, политология, социо
логия, философия, этика, эстетика и культуро
логия. Со вступительным словом выступили 
директор библиотеки В,П. Казанцева и декан гу
манитарного факультета профессор И .А. Пфа- 
ненштиль. Было отмечено, что идея проведе
ния Дня гуманитарного факультета оказалась 
очень удачной: такое мероприятие дает отлич
ную возможность ознакомиться с богатыми ин
формационными ресурсами библиотеки, а так
же обеспечивает контакт преподавателей и со
трудников библиотеки. Встреча реально позво
лила обсудить вопросы посещаемости нашими 
студентами библиотеки, общие проблемы и 
наметить пути их решения и дальнейшее взаи
модействие факультета и библиотеки. Иван 
Алексеевич выразил благодарность коллекти
ву библиотеки и инициатору встречи -  Вере 
Павловне. Он отметил, что главный ресурс биб
лиотеки -  это прежде всего замечательный кол
лектив энтузиастов.

О ресурсах и возможностях своих отделов 
говорили заведующие отделами и специалис
ты библиотеки: Е.М. Гурская, Н.А. Мотина, 
Л.Б. Казанцева, Т.А. Вольская, Н.Г. Шевченко, 
Т.Н. Сатырева, Т.Н. Блинникова.

Присутствующий на встрече начальник УМУ 
доцент Ю.А. Смолин, отмечая низкий уровень 
культуры студентов, говорил о том, что если 
университет понимать еще и как институт куль
туры, то его задача -  ввести студента в эту куль
туру, сделать его представителем культурной 
элиты общества. И коллектив библиотеки вно
сит свой вклад в осуществление этой задачи.

Заведующая отделом обслуживания науч
ной литературы Л.Н. Овдиенко выразила бла
годарность доценту кафедры истории Отече
ства и политологии В.П. Стесину, заведующе
му кафедрой профессору А.Г. Аникевичу и до
центу кафедры философии Н.А. Бороноевой за 
помощь, оказанную ими библиотеке КГТУ в от
боре мапоиспользуемой и устаревшей литера
туры журнального и книжного фондов. Слова 
благодарности были подкреплены сувенирами.

Нина БОРОНОЕВА,
доцент кафедры философии.

(Начало на I -й стр.)
Человеческий потенциал -  это фундамент, основа развития 

современной России. Именно такие люди, как вы -  способные 
творчески мыслить, принимать нестандартные решения, настой
чиво идти к поставленной цели, двигают наше общество вперед.

Вы -  надежда, за вами будущее Красноярска, его процвета
ние!

Красноярску нового тысячелетия нужны таланты, умелые руки 
и неравнодушные сердца. Но обладать умом и талантом недо
статочно, надо иметь еще реальный интерес, чистоту мысли и 
чувство долга.

В этот день я хочу пожелать всем вам дальнейших творческих 
успехов! Не останавливайтесь на достигнутом, покоряйте новые 
вершины мастерства и профессионализма».

Одержать победу на конкурсе было нелегко, ежегодно на пре
мию главы города номинируется около тысячи молодых талантов.

Хотелось бы отметить студентов нашего вуза, которые про
явили себя в различных сферах деятельности и внесли вклад в 
развитие Красноярска.

За высокие достижения в научно-учебной деятельности на
гражден пятикурсник инженерно-физического факультета, луч
ший студент КГТУ -2005 Игорь Михалев (на снимке).

За высокие достижения в общественной и профессиональной 
деятельности награду получила лучшая студентка Института ин
форматизации социальных систем Надежда Перфильева (сни
мок на 1 -й стр.).

От имени студентов и преподавателей технического 
университета поздравляем победителей с яркой и не
забываемой победой!

ДЕНЬ
ГУМАНИТАРИЕВ
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• Интеграция
Во время пребывания в 

Красноярске Министра об
разования и науки РФ  
А.А. Фурсенко делегация с 
участием Д.В. Ливанова - ди
ректора Департамента Госу
дарственной научно -  техни
ческой и инновационной по
литики МО и науки РФ, И.П. 
Беленкиной - зам естителя  
руководителя Федерального 
Агентства по науке РФ и В.Н. 
Невзорова - главного специ
алиста управления науки и 
профессионального образо
вания Администрации Крас
ноярского края о знаком и 
лась с результатам и д е я 
тельности ООО «Научно -  
производственны й центр  
Магнитной гидродинамики» 
(000«Н П Ц М ГД »).

Центр создан в 1990 году на 
базе Красноярского государ
ственного технического уни
верситета с целью проведения 
исследований, разработки, 
проектирования и организации 
производства электротерми
ческого оборудования метал
лургического назначения.

По желанию высокопостав
ленных гостей знакомство на
чалось с участия в испытаниях 
опытно -  промышленных уста
новок в литейном отделении 
ОАО «Красноярский алюмини
евый завод» (КрАЗ). Установки 
созданы в результате выполне
ния НИОКР по заказу Инженер
но- технологического центра 
(ООО «ИТЦ») компании «Рус
ский алюминий». Так совпало, 
что именно на 15 марта было 
запланировано испытание ус
тановки рафинирования алю
миниевого расплава в ковше с 
помощью магнитогидродина
мического (МГД) перемешива- 
теля. Рафинирование сущ е
ственно повышает качество алю
миниевых сплавов, а некоторые 
марки сплавов без этой опера
ции получить невозможно.

жДо настоящего времени за
вод приобретал дорогостоя
щие импортные установки ра
финирования, принцип д ей 
ствия которых аналогичен ку
хонному миксеру с вращаю
щимся механическим переме- 
шивателем. Основной недоста
ток этих установок -  это корот
кий срок службы механическо
го перемешивателя из-за боль
шой агрессивности расплав
ленного алюминия.

Ученые НПЦ МГД предложи
ли осуществить перемешива
ние расплава в ковше бескон
тактным методом, используя 
бегущее магнитное поле.

Больше всех за результаты 
испытания переживали разра
ботчики МГД -  перемешивате
ля - заместитель директора, 
д.т.н., профессор Роман М и
рославович Христинич и его 
ученик -  к.т.н. Анатолий Велен- 
теенко. Когда все члены деле
гации надели специальную  
форму, каски, защитные очки 
(это обязательное условие для 
всех посетителей алюминиево
го производства компании РУ
САЛ), исполняющий обязанно
сти директора литейного про
изводства ОАО «КрАЗ» Анато
лий Васильевич Рябинко дал 
команду крановщику поставить 
ковш с алюминиевым распла
вом на площадку опытной уста
новки. Красноватый расплав 
сохранял полное спокойствие 
под окисной пленкой. Анатолий 
Велентеенко подал питающее 
напряжение на МГД -  переме- 
шиватель. Невидимая сила на 
глазах у всех присутствующих 
заставила расплав подняться у 
одной стенки ковша и с боль
шой скоростью' устремиться к 
другой. За считанные секунды 
спокойная гладь расплава в 
ковше превратилась в бурля
щий кругооборот. Брошенная 
литейщ иком  в ковш порция 
флюса была моментально вов
лечена в кругооборот расплава. 
По словам начальника литейно
го отдела ООО «ИТЦ» заказчи
ка установки Евгения Геннадь
евича Чувашова это обнадежи
вающий факт. Именно переме
шанный с расплавом флюс по
зволяет удалить из расплава

вредные материалы и повысить 
его качество.

Далее делегации была 
представлена МГД -  летка, или 
МГД -  запорное устройство. Ру
ководитель разработчиков ус
тановки, молодой к.т.н., Евге
ний Головенко вдохновенно 
рассказал о конструкции и 
принципе действия МГД -  лет
ки. Бегущее магнитное поле, 
воздействуя на расплав, также 
бесконтактным методом регу
лирует количество расплава 
подаваемого из миксера в ли
тейную машину. Евгений как и 
Анатолий первые выпускники 
кафедры «Электротехнология и 
электротехника», созданной в 
1995 году в КГТУ по инициати
ве сотрудников ООО «НПЦ 
МГД». Обучаясь в аспирантуре 
кафедры они досрочно защити
ли кандидатские диссертации и

возглавил эту работу, и вот ре
зультат: перед членами делега
ции лежал промышленный об
разец электронагревателя но
вого типа. Рассказав о трудно
стях создания на вид простого 
устройства, Александр Алексе
евич отметил большое технико 
-  экономическое значение вне
дрения в эксплуатацию новых 
электронагревателей.

Главный специалист по про
фессиональному образованию 
и науке Администрации красно
ярского края Виктор Николае
вич Невзоров, хорошо знаю
щий промышленный и энерге
тический потенциалы региона, 
подтвердил, что мощные гид
роэлектростанции на реке Ени
сей и его притоках, а также теп
ловые электростанции на базе 
Канско -  Ачинского угольного 
бассейна, способствуют вне

экономические характеристи
ки. По этой причине компанией 
РУСАЛ было предложено двум 
фирмам объединить свои уси
лия по созданию миксеров для 
алюминиевых сплавов. Потреб
ность в таком оборудовании 
подтверждается стратегичес
кой целью РУСАЛа, в которой 
планируется до 2010 года до
вести долю выпуска алюмини
евых сплавов до 50% в общем 
объеме выпуска алюминия.

Промышленный парк -  Си
бирь предоставляет также про
изводственные площади пред
ставительствам известных за
рубежных фирм. Американская 
фирма Pirotec будет выпускать 
огнеупорные материалы. Ка
надская фирма Lefebvre будет 
изготавливать катодно -  анод
ную ошиновку для электролиз
ного производства. Голландско

работ доводятся до промыш
ленного внедрения.

Гордостью предприятия, 
считает директор, является его 
конструкторское бюро, воз
главляемое главным конструк
тором Анатолием Васильеви
чем Богданчиковым. Для пре
вращения любой научный раз
работки в готовое изделие не
обходимо выполнить рабочий 
проект. Проектирование такого 
сложного и ответственного ме
таллургического оборудова
ния, как поворотные миксеры, 
связано с расчетом механичес
ких, тепловых,гидравлических 
и электромагнитных полей. Для 
выполнения таких работ, кроме 
вычислительной техники,необ
ходимо использовать совре
менные программные продук
ты как при дизайне, так и при 
проведении инженерных рас
четов. Молодые конструкторы 
Сергей Перфильев и Роман 
Столяров выполняют проекти
рование с использованием  
коммерческих программ Auto 
CAD, Solid Work, Компас, аспи
рант и конструктор  Евгений 
Павлов с успехом проводит все 
необходимые расчеты в про
граммном продукте ANSYS.

Говоря о разработках, гото
вых к внедрению, докладчик 
подчеркнул, что при выполне
нии научных исследований при
меняется как математическое, 
так и физическое моделирова
ние. Физические модели изго
тавливаются по критериям по
добия в совместной с ИФ СО 
РАН лаборатории «Электротех
нологии».

Финансирование НИР осу
ществляется от участия в феде
ральных и Краевых инноваци
онных программах, а также от 
выполнения хозяйственных до
говоров с предприятиями и 
организациями.

Организация серийного вы
пуска МГД -  техники и поворот
ных миксеров позволила суще
ственно увеличить объемы вы
полняемых предприятием ра
бот. Увеличилась работа у за
местителя директора по ком
мерции к.т.н., доцента Сергея 
Александровича Боякова и 
главного бухгалтера Зинаиды 
Семеновны Кислицыной с зару
бежными партнерами и налого
выми органами. В связи с со
зданием в рамках Промпарка -  
Сибирь завода ООО «МГД -  Ме- 
хатерм» наметилась реальная 
интеграция подготовки инже
нерных и высококвалифициро
ванных кадров, науки и произ
водства. Эта интеграция позво
лила уже решить кадровый воп
рос кафедры и предприятия, 
определить тематику научных 
исследований и на ближайшую 
перспективу загрузить произ
водство заказами.

После просмотра фильма 
члены делегации познакоми
лись с производственны м и 
площадями ООО «Промышлен
ный парк -  Сибирь» и завода 
ООО «МГД -  Мехатерм».

По возвращении делега
ции в Красноярский государ
ственный технический уни
верситет в обсуждении воп
роса по интеграции образо
вания, науки и производства 
принял участие ректор уни
верситета Сергей Антонович 
Подлесны й, который под
черкнул важность научно -  
внедренческой деятельнос
ти в вузе, без которой не мо
жет быть качественного выс
ш его проф ессионального  
образования. Сегодня в уни
верситете наберется около 
пяти подобных ООО «НПЦ  
МГД» предприятий, необхо
димо способствовать их уве- 
личению . Использование  
большого научного потенци
ала университета позволит 
решать крупные научно -тех
нические и технологические 
задачи, повысить качество  
профессионального образо
вания и научных исследова
ний.

Виктор ТИМОФЕЕВ, 
завкафедрой электро

технологии и электротехники.

НАУЧНО Е П Р Е Д П Р И Я ТИ Е
-  Германская фирма NKM -  
NOEL освоит производство 
анодных кранов. Следует отме
тить, что представительства 
всех фирм будут зарегистриро
ваны в г. Красноярске и суще
ственно увеличат налоговые 
поступления в местный бюджет 
и количество рабочих мест.

Финансовый директор ООО 
«КраМЗ -  Техносервис» Миха
ил Георгиевич Матков расска
зал о многолетнем сотрудниче
стве с фирмой ООО «НПЦ МГД» 
по изготовлению индукционно
го оборудования и М ГД-техни
ки. Все индукторы и установ
ленные гнезда МГД -  переме- 
шивателей были изготовлены 
на ООО «КраМЗ -  Техносер
вис», где накоплен большой 
опыт в их производстве. Миха
ил Георгиевич показал гостям 
процессы изготовления кату
шек и магнитопровода МГД -

успешно сочетают преподава
тельскую работу на кафедре с 
научно -  внедренческой рабо
той на предприятии. Испыта
ние МГД -  летки - это серьез
ный экзамен для молодых раз
работчиков. Внедрение этих 
установок в литейное производ
ство позволит полностью авто
матизировать процесс литья.

МГД -  перемешиватель рас
плава в ковше и МГД летка- это 
не первые разработки коллек
тива предприятия по МГД -  тех
нике. В само название ООО 
«НПЦ МГД» словосочетание 
МГД входит неслучайно. Уже в 
начале 90-х годов коллективом 
разработаны, спроектированы 
и организовано производство 
комплексов МГД -  перемеши- 
вателей алюминиевых распла
вов в печах и миксерах. В насто
ящее время более 30-ти комп
лексов успешно эксплуатиру
ются на алюминиевых заводах. 
А.В. Рябинко показал в работе 
такие комплексы, установлен
ные на раздаточных миксерах, 
емкостью 30 тонн. МГД -  пере
мешивание позволяет за не
сколько минут в автоматичес
ком режиме выравнить хими
ческий состав и температуру 
расплава во всем объеме ван
ны. При этом уменьшаются по
тери сплава и увеличивается 
производительность плавильно 
-  литейного агрегата.

Терпеливо дожидался пред
ставления своей разработки 
к.т.н., доцент Александр Алек
сеевич Темеров. Более 30 лет 
проработал Александр Алексе
евич на ОАО «Красноярский ме
таллургический завод» перед 
приходом на предприятие и ка
федру КГТУ. Богатый практи
ческий опыт он с интересом пе
редает студентам на учебных 
занятиях и использует в выпол
нении НИР. Когда ООО «ИТЦ» 
сделало заявку на разработку и 
изготовление опытно -  про
мышленного образца электри
ческого нагревателя для миксе
ров, А.А. Темеров уверенно

дрению электротехнологии на 
предприятиях Восточной Сиби
ри.

После знакомства с новыми 
разработками на ОАО «КрАЗ» 
делегация переехала на терри
торию соседнего завода ОАО 
«Красноярский металлургичес
кий завод». Именно на произ
водственных площадях этого 
завода по инициативе компа
нии «Русский алюминий», со 
здается Промышленный п а р к- 
Сибирь. Директор по произ
водству парка Владимир Вита
льевич Карнаухов рассказал о 
цели создания промпарка, ка
кие фирмы будут работать в его 
составе и какая продукция бу
дет выпускаться. Важное мес
то в Промпарке займет продук
ция ООО «МГД -  Мехатерм». В 
названии завода отражено 
объединение усилий ООО «НПЦ 
МГД» и английской фирмы 
Mechatherm» в разработке и по
ставке для России и стран СНГ 
печей и миксеров под маркой 
«M echatherm  -  МГД». 
M echatherm  имеет большой 
мировой опыт в проектирова
нии и поставке современного 
терм ического  оборудования 
для цветной металлургии, а 
НПЦ МГД в 2002 году разрабо
тал, организовал изготовление 
на ОАО «Сибэлектротерм» (г. 
Новосибирск) и ввел в эксплу
атацию поворотный миксер ем
костью 55 тонн на ОАО «Братс
кий алюминиевый завод», кото
рый показал хорошие технико -

перемешивателя. В связи с 
предоставлением Промпарком 
-  Сибирь производственных 
площадей ООО «МГД -  Меха
терм» производство МГД -  тех
ники вместе со специалистами 
будет переведено на новый за
вод.

Об истории создания ООО 
«НПЦ МГД» и его направлениях 
деятельности гостям рассказал 
директор ООО «НПЦ МГД», ав
тор этих строк заведующий ка
федрой «Электротехнология и 
электротехника» КГТУ, д.т.н., 
профессор Виктор Николаевич 
Тимофеев, иллюстрируя свой 
рассказ показом фильма. Было 
отмечено, что предприятие 
тесно интегрировано с Красно
ярским государственным тех
ническим университетом и Ин
ститутом Ф изики  СО РАН (г. 
Красноярск) и одним из основ
ных направлений его деятель
ности является подготовка ин
женерных высококвалифици
рованных кадров.

Проректор по научной рабо
те КГТУ Владимир Иванович 
Темных подчеркнул высокую 
эффективность аспирантуры и 
докторантуры  на кафедре 
«Электротехнология и электро
техника». За время существо
вания предприятия защищено 2 
докторских и 16 кандидатских 
диссертаций. Все темы диссер
тационных работ связаны с де
ятельностью предприятия и вы
полнены по просьбе заказчи
ков, как правило, результаты



• Международная жизнь
(Начало на 1-й ст.)

Вместе с тем международ
ная служба университета из 
года в год сталкивается с про
блемами ученых и разработчи
ков научно-технических идей, 
отмечаемыми аналогичными 
службами и других технических 
вузов:

• слабая языковая подго
товка, ведущая к низкой конку
рентоспособности в междуна
родных программах и затруд
нению прямых контактов по 
взаимодействию с партнерами 
и выполнению совместных про
ектов;

• пассивность ученых-раз- 
работчиков в сфере междуна
родного сотрудничества, недо
верие к западным партнерам, а 
также к организациям - гранто- 
дателям;

• менталитет потенциаль
ных разработчиков и руководи
телей кафедр и факультетов, 
выражающийся в высоких ожи
даниях результатов междуна
родной и внешнеэкономичес
кой деятельности при их мини
мальных усилиях, а также нео
правданных надеждах на фи
нансирование, безвозмездную 
помощь и организацию каждо
го их действия со стороны при 
нежелании прилагать свои уси
лия;

• незнание ю ридических 
правил осуществления транс
фера технологий, защиты ав
торских прав на разработки на 
международном уровне, и, со
ответственно, отказ от участия 
в совместных проектах из-за 
возможности потери результа
тов своих научных идей;

• незнание общепринятой 
международной этики совмес
тной научной работы, нежела
ние перенимать лучшие моде
ли совместного ведения дел у 
западных партнеров, упорная 
приверженность к привычным 
понятиям;

• неадекватная оценка сво
ей научной ценности (выше или 
ниже реальной) и конкурентос
пособности своих разработок в 
силу слабой информированно
сти о состоянии аналогичных 
разработок в мире.

Красноярский  го суд ар 
ственный технический универ
ситет решает вышеназванные 
проблемы через создание спе
цифической структуры, функ
ционирующей в рамках совме
стных европейских проектов по 
созданию сетей сотрудниче
ства.

Университет имеет опыт ре
ализации международных про
ектов КЕС: INTAS -  A irbus, 
TEMPUS «Совместная лабора
тория научных мультимедийных 
ресурсов», UNESCO/UNITWIN 
«Создание виртуальной кафед
ры ЮНЕСКО как образователь
но-научного комплекса». Реше
нием Ассоциации инженерного 
образования России (АИОР) в 
КГТУ откры т Региональный 
центр по научно-техническому 
сотрудничеству с Европой в 
рамках Шестой Рамочной про
граммы КЕС с сетью из десяти 
Европейских офисов в других 
вузах и организациях. Центром 
реализуются два европейских 
проекта: RUSERA (Россия и Ев
ропейское научное простран
ство) и SITE (Сибирь, информа
ционные технологии и Европа), 
где университет выступает в ка
честве Регионального центра 
по научно-техническому взаи
модействию с Европой. Оба 
проекта нацелены на создание 
сети сотрудничества с евро
пейскими партнерами с после
дующей разработкой собствен
ных проектных предложений от 
научных групп региона и их уча
стия в конкурсе грантов Комис
сии Евросоюза.

На базе Регионального цен
тра была разработана необхо
димая информационно-норма
тивная база для успеш ного  
функционирования Информа
ционно-аналитического центра 
международных проектов. Кад
ровое обеспечение функциони

наторами были отобраны 25 по
тенциальных участников проек
тов (по одному от региона), ко
торые встречались со своими 
коллегами из Европы с целью 
обсуждения возможного со 
трудничества в рамках совме
стных проектов. В этой связи 
более эффективными являются 
встречи на международных на
учных конф еренциях, когда 
встречаются ученые, работаю
щие по определенной темати
ке и уже изначально заинтере
сованные в установлении кон
тактов в определенной облас
ти и для определенного проек
та. В ходе работы по проекту 
RUSERA была проработана ме
тодология поиска партнеров, 
установления и поддержки кон
тактов, выявлены проблемы и 
ошибки, что позволяет обосно
ванно подойти к процессу фор
мирования при КГТУ центра по 
работе с проектами.

Информационно-аналити
ческий центр международных 
проектов КГТУ будет выполнять 
следующие функции:

Поддержка уже имеющейся 
сети сотрудничества, а также 
поиск новых заказчиков и кли
ентов в регионе с использова
нием связей в вузах, фирмах и 
на предприятиях, через Интер
нет, рекламу и пр.

Посещение семинаров-тре
нингов по работе с зарубежны
ми фондами в региональных 
Центрах Сибири и Дальнего Во
стока, подготовка и проведе
ние собственных обучающих 
семинаров для вузов, предпри
ятий, организаций и научных 
центров города по аспектам их 
деятельности.

Приглашение консультантов 
из других регионов (Томск, Но
восибирск и др.) с целью про
ведения обучающих семина
ров-тренингов для разработчи
ков с готовыми идеями под 
проект.

Создание и актуализация 
базы данных международных 
благотворительных организа
ций, фондов и программ для 
пропаганды возможностей по
лучения содействия и финанси
рования научно-технических 
проектов и идей в соответствии 
с заявляемыми в регионе тема
ми научных исследований.

Разработка методического 
справочника для потенциаль
ных разработчиков по прави
лам обращения в международ
ные организации,правилам со
ставления проектных заявок, 
поиска партнеров и поддержки 
сотрудничества.

Консультирование авторов 
идей, поиск для них партнеров 
за рубежом для создания кон
сорциумов подпроект, помощь 
в написании проектных заявок 
под готовую идею с представ
лением на конкурсы грантов в 
международные фонды, сопро
вождение проектов.

Разработка норм ативно
правового обеспечения между
народного и научно-техничес
кого сотрудничества.

В результате предполага
ется, что новая администра
тивная структура при КГТУ бу
дет координировать проект
ную работу, развивать сеть со 
трудничества с европейскими 
партнерам и, ф орм ировать 
проектные заявки от вуза в 
международные фонды, при
влекать в вуз дополнительные 
сред ства  для реализации 
международного научно-тех
нического сотрудничества.

Геннадий МАСАЛЬСКИЙ,
к.т.н., профессор, проректор 

по МВР,

Наталья КЛИМЧУК, 
начальник отдела 

международных связей

Людмила КОМАРОВА, 
директор Информационно

аналитического центра 
международных проектов 

КГТУ.

рования данной структуры 
обеспечивается вы сокопро
фессиональными штатами уни
верситета: за прошедшие годы 
двумя сотрудниками, специа
лизирующ имися на работе с 
Европейскими проектами, 
пройдено тренинговое обуче
ние на английском языке (т.е. на 
языке проектных и грантовых 
программ) на семи семинарах, 
проводимых экспертами Ко
миссии Европейского Союза, 
что позволяет эффективно пе
редавать полученные знания 
потенциальным разработчикам 
проектов в ходе подготовки 
проектных заявок на конкурсы,

ному сотрудничеству либо от
сутствует, либо была создана 
недавно и нет достаточного 
опыта международной проект
ной деятельности, поэтому не
обходимость создания структу
ры по работе с международны
ми проектами именно регио
нального уровня была подтвер
ждена изначально. В итоге 
была создана база данных 155 
потенциальных участников 
проектов по 14 вузам и НИИ го
рода, из них 76,8% ученых, 10% 
аспирантов, 8% представите
лей администраций вузов, 2,6% 
студентов, 2,6% представите
лей малых и средних предпри-

50 человек подали заявки на 
участие в проектах и на публи
кацию профайлов проектных 
идей в базе данных КЕС 
CORDIS, из них 64% - заявки от 
КГТУ, 30% - заявки других вузов 
и НИИ, 6% - заявки малых и 
средних предприятий. Получе
ны 32 предложения по сотруд
ничеству из европейских стран. 
Наибольший интерес проявили 
такие страны, как Португалия, 
Испания, Германия, Австрия и 
Великобритания. Основные на
правления, к которым был про
явлен интерес со стороны 
стран Евросоюза, связаны с ин
формационными технологиями

П роблем ы  ко м м ун и кац и й

В рамках Дней университета был представлен «КГТУ -  международны й», где отдел 
международны х связей провел презентацию  программы  «Мы -  часть мира»

а также через тренинги и целе
вые обучающие семинары.

Реализация в КГТУ совмес
тного проекта в рамках гранта 
КЕС стала важным этапом в 
формировании информацион
но-аналитической структуры по 
работе с международными 
проектам и. Проект RUSERA 
«Поддержка российского учас
тия в европейских научно-ис
следовательских программах» 
был разработан отделом по ра
боте с международными про
граммами и фондами Томского 
политехнического университе
та, заказчиком по исполнению 
проекта выступила Ассоциация 
инженерного образования Рос
сии, партнер с европейской 
стороны -  Австрийское обще
ство содействия исследовани
ям FFG, в проекте были задей
ствованы 37 регионов России. 
В рамках проекта были решены 
заявленные задачи, а также 
вскрыты и сформулированы 
проблемы, характерные имен
но для нашего региона.

Прежде всего  в регионе 
были определены потенциаль
ные участники совместных ев
ропейских проектов и про 
грамм. Информация о запуске 
проекта и возможностях учас
тия для ученых была разослана 
по вузам и научным организа
циям города. Отклики и пред
ложения по участию были полу
чены в основном из тех вузов и 
организаций, где администра
тивная служба по международ

ятий. Несмотря на большие 
возм ож ности 6-й  рамочной 
программы для малых и сред
них предприятий, их интерес к 
участию в совместных проектах 
еще довольно низкий.

По базе данных в течение 
проекта осуществлялась рас
сылка информации о текущих 
конкурсах 6-й рамочной про
граммы Евросоюза и методи
ческих материалов по работе с 
программами КЕС. В результа
те данной работы были сдела
ны выводы о том, что уровень 
информированности о евро
пейских программах, владение 
терминологией языка проек
тов, методологией участия в 
проектах и подготовки проект
ных заявок еще довольно низ
кий и необходима дальнейшая 
работа по систематизирован
ной обработке, в том числе и 
перевод с английского языка, 
потока информации о возмож
ностях грантовой поддержки 
научных исследований. По ре
зультатам проведенного Ин
ф ормационного дня по про
граммам КЕС выявились и дру
гие проблемы: отсутствие по
ложительного опыта реализа
ции проектов Рамочной про
граммы КЕС в регионе, вопро
сы налогообложения грантов, 
схема взаимодействия с зару
бежными партнерами по патен
тованию, вопросам интеллек
туальной собственности и за
щите авторских прав и многие 
другие.

(информационные технологии 
в образовании, в медицине, 
анализ данных и др.), новыми 
источниками энергии, новыми 
материалами и технологиями. 
Причины, по которым перепис
ка прекращалась, были различ
ными: недостаточные знания 
разработчиками английского 
языка и связанные с этим за
держки с ответами либо вовсе 
отказ от переписки с нашей 
стороны, отсутствие общей на
правленности проектных идей, 
нежелание перестраивать свою 
идею под предлагаемые запад
ными партнерами рамки проек
та, прекращение переписки ев
ропейской стороной. Таким об
разом подтверждается тезис о 
том, что контакты по перепис
ке очень редко бывают продук
тивными, необходимо личное 
общение и установление со 
трудничества на мероприятиях, 
специально для этого предназ
наченных. В рамках проекта та
кое мероприятие (brokerage 
event) было проведено в Моск
ве в январе 2005 года. Более 
эф ф ективными являются 
встречи в рамках другого про
екта, проекта SITE, когда на на
учных конференциях проходят 
встречи ученых, работающих по 
определенной тематике и уже 
изначально заинтересованных 
в установлении контактов в оп
ределенной области и для оп
ределенного проекта. Заявки 
на мероприятие подавали все 
участвующие регионы, коорди



• Радиотехническому факультету -  40  лет

Институт радиоэлект
роники (ИРЭ) Краснояр
ского государственного 
технического универси
тета ежегодно проводит 
Всероссийскую научно- 
техническую конферен
цию молодых ученых и 
студентов «СОВРЕМЕН
НЫЕ ПРОБЛЕМЫ  РА
Д И О Э Л Е К Т Р О Н И К И » . 
В этом году конферен
ция была посвящ ена  
11 0 -й  годовщ ине ДНЯ 
РАДИО.

Очередная девятая Все
российская научно-техни
ческая конференция про
шла 5 -6  мая в КГТУ.

Организаторами конфе
ренции выступили Красно
ярский государственный 
технический университет и 
Сибирское региональное 
отделение учебно-методи
ческого объединения по 
образованию в области ра
диотехники, электроники,

ДЕВЯТЫЙ СТАРТ В НАУКУ
биомедицинской техники и 
автоматизации.

Спонсорами выступили 
ОКБ «Альфа», ОКБ «Арт», 
ОАО «С ибирьтелеком- 
Электросвязь» по Красно
ярскому краю, Ассоциа
ция вы пускников КГТУ, 
ФГУП НПО ПМ им акад. М. 
Ф. Решетнева, ФГУП НПП 
«Радиосвязь», ООО «Эн- 
дис», ОАО «Искра», ЦКБ 
«Геофизика», Типография 
«Поликор», П олиграф и
ческая ком пания «СИ- 
ТАЛЛ», ТД «ФОРС», ООО 
Компания «Крастелеком», 
«КРИСТОСТАР», ООО 
«НОМЕТЕК», фирма «Су- 
фудэ», ООО «Проект-Сер
вис плюс».

В рамках конференции 
работали следующие сек
ции: «Радиотехнические 
системы », «Устройства

обработки сигналов и на
вигационные системы», 
«СВЧ-технологии, антен
ны и устройства», «Теле
коммуникации», «Прибо
ростроение», «Микросис
темотехника», «Проекти
рование и технология 
электронны х средств», 
«Автоматизация проекти
рования», «Электронные 
средства контроля окру
жающей среды», «Систе
мы непрерывной подго 
товки кадров в области 
радиоэлектроники» и «Ан
глийский язык».

На пленарном заседании 
были заслушаны следую
щие обзорные доклады:

«История развития ра
дионавигации'в Сибири» -  
проф., канд. техн. наук, зав. 
каф. «Радиотехника» КГТУ
В. И. Кокорин:

«Дистанционное спут
никовое зондирование 
территории Сибирского 
региона» -  д-р техн. наук, 
проф. В. Б. Кашкин.

К началу конференции в 
адрес оргкомитета посту
пило 269 докладов. Учас
тие в конференции приня
ли делегации и научные ру
ководители из многих го
родов России. Для них 
были проведены экскурсии 
по учебным лабораториям 
радиотехнического фа
культета.

В конф еренции уча 
ствовали 53 высших учеб
ных заведений и научно- 
исследовательских уч 
реждений, как России, так 
и стран дальнего и ближ
него зарубежья (США, 
Азербайджан, Беларусь, 
Украина и др.).

Конференция прошла на 
хорошем организацион
ном и профессиональном 
уровне с пользой для сту
дентов и их научных руко
водителей, ведь основной 
целью организаторы ста
вили стимулирование кон
тактов между молодыми 
учеными, ознакомление с 
новыми работами, науч
ными задачами, практи
ческими методами и акту
альными проблемами.

Представленные докла
ды отразили современный 
уровень и тенденции раз
вития радиоэлектроники в 
нашей стране и странах 
зарубежья. Конференция 
явилась хорошей школой 
для молодых ученых и сту
дентов. По традиции луч
шие докладчики были на
граждены дипломами и 
ценными призами.

Страницу подготовил 
Алексей ВОРОБИН.

КРЕПНУТ ТРАДИЦИИ
7 мая стал для Института радио

электроники КГГУ двойным праздни
ком: коллектив отметил День радио и 
40-летие со дня образования радио
технического факультета. Официаль
ная часть -  торжественное заседание -  
прошла в актовом зале главного корпуса 
и была посвящена обеим замечательным 
датам. Перед регистрацией гости могли 
просмотреть представленную для них вы
ставку научных и методических работ 
ИРЭ, фильм о радиотехническом факуль
тете. Самые желанные гости -  именитые 
и рядовые выпускники -  в очередной раз 
продемонстрировали единение, взаимо
понимание и особую привязанность к 
alma mater. Зал был заполнен до отказа, 
царила непринужденная дружеская об
становка. Ведущими торжественного за
седания были С. П. Панько, Н. Н. Лисовс
кая и М. М. Мичурина.

Глубоко патриотично выглядели груп
пы выпускников, занявшие места в зале 
согласно году окончания вуза.

Открыл торжественное заседание ди
ректор ИРЭ декан РТФ А. И. Громыко. Он 
поздравил присутствующих с праздни
ком, отметил ведущих специалистов и 
выразил признательность всем выпуск
никам, поддерживающим вузовские тра
диции. На празднике присутствовали и 
первые выпускники радиотехнического 
факультета, в том числе ректор 
С. А. Подлесный. Среди публики их было 
выделить легко -  им были повязаны пи
онерские галстуки.

Выпускники дарили подарки, а в сво
их выступлениях высказывали призна
тельность родному факультету и дели
лись отличным настроением.

Ректор КГТУ С. А. Подлесный от име
ни администрации университета тор
ж ественно вручил д ир ектору  ИРЭ
А. И. Громыко символический подарок 
-  картину с изображением побережья 
реки «Убей», где в свое время прово
дились испытания и тестирование раз- Далее перед собравшимися выступила 
личной радиоэлектронной аппаратуры, рок-группа студентов Института радио

электроники, которая совместно с некото-

культета порадовала весе
лыми песнями разных лет.

За 40 лет существова
ния рад иотехнический  
факультет подготовил бо
лее 5000 специалистов 
радиотехнического про
филя, среди них выдаю
щ иеся деятели науки и 
техники , руководители  
крупных предприятий и 
фирм, доктора наук, про
ф ессора и академ ики. 
Выпускники успешно тру
дятся в научных и образова
тельных структурах России, 
стран СНГ, США, Канаде, 
Германии, Израиле и др.

Научная и инновацион
ная деятельность ИРЭ 
тесно связана с приори
тетными направлениями 
науки и техники и ведется 
совместно с научно-ис
следовательскими инсти
тутами Сибирского отде
ления Российской Акаде
мии наук, а также научно- 
п р о и з в о д с т в е н н ы м и  
объединениями, выпуска
ющими наукоемкую про
дукцию. С рядом учебно
методических объедине
ний высшего профессио
нального образования РФ в 
ИРЭ решаются вопросы по
вышения качества радио
технического образования.

Научные и ссл е д о в а 
ния, проводимые в ИРЭ, 
получили высокую оценку 
как в крае, так и далеко за 
его пределами -  за пос
ледние несколько лет со
трудники ИРЭ были дваж
ды награждены медаля
ми «Инженер года», удо
стоены  прем ии П рави
тельства РФ в области 
науки и техники, а также 
отмечены другими награ

дами м еж дународного , 
федерального и краевого 
уровней.

Замечательный коллек
тив с оптимизмом встретил 
свое 40-летие и с уверен
ностью смотрит в будущее.



• Великой Победе -  60 лет
6 мая в читальном зале 

№1 библиотеки КГТУ 
(ауд. Г 2 -74 ) состоялся 
Урок памяти. Сотрудни
цами библиотеки была 
подготовлена и оформ
лена выставка-экспози
ция «Мой отец -  солдат», 
где были представлены 
подлинные вещи фрон
товиков -  родителей со
трудников и преподава
телей КГТУ: боевые на
грады, фотографии во
енных лет, документы, 
письма, фронтовые газе
ты.

В зале собрались сту
денты, сотрудники, препо
даватели -  дети и внуки тех, 
кто ценой собственной кро
ви и жизни завоевал нашей 
Родине свободу и незави
симость, само наше право 
на жизнь.

Это наши отцы насмерть 
стояли под Москвой, под 
Сталинградом, на Курской 
дуге. Мы -  плоть от плоти и 
кровь от крови тех, кто фор
сировал Днепр, освобож
дал Украину, Белоруссию, 
Польшу, Чехословакию, 
Болгарию, Венгрию, Авст
рию, с боями дошел до 
Берлина.

Это отец Бугреевой Л . В., 
заведующей читальным за
лом №1 библиотеки КГТУ, 
ушел на фронт доброволь
цем и вернулся инвалидом 
I группы; это отец Богдано
вой В.Н., зав. методичес
ким отделом, был водите
лем знаменитой «Катюши»; 
это мать Казанцевой В.П., 
директора библиотеки, всю 
войну прослужила в сани
тарном поезде, под бом
бежками и обстрелами вы
возившем раненых с полей 
сражений; это отец Абра
мовой Л.П., начальника от

дела видеокомпьютерных 
технологий, был пулемет
чиком и вернулся в родной 
Артемовск инвалидом; это 
восемнадцатилетний отец 
Лапиной С.А., зав. секто
ром библиотеки, воевал на 
одном фронте, в одной ди
визии со своим тридцати
восьмилетним отцом, де
дом Светланы Александ
ровны; это семнадцатилет
няя мать Мотиной Н.А., зав.

прошел ад Сталинграда- 
...Их невозможно перечис
лить -  наших отцов, мате
рей, дедов. Они сделали 
все, чтобы отстоять нашу 
Родину. Наш народ принес 
на алтарь святой для всех 
нас Победы неисчислимые 
жертвы.

Это великое поколение 
уходит. Их осталось совсем 
немного. Многие из них 
рано ушли из жизни. А те,

УРОК ПАМЯТИ

отделом комплектования, 
прибавила себе год, чтобы 
записаться на курсы воен
ных водителей, с боями 
прошла Польшу, Чехосло
вакию, Германию. На отца 
Даничевой Н.А., ст. препо
давателя кафедры ЭТиЭТ, 
семья дважды получала по
хоронку, это его танк пер
вым входил в города Вену и 
Будапешт; это отец Грязи
ной Н.М., главного библио
графа, получил тяжелей
шее ранение под Москвой; 
это мой отец, командир ог- 
невого взвода батареи,

кто остался, много и тяже
ло работал, поднимая нас, 
детей, и страну. Они не на
копили больших матери
альных богатств и ценнос
тей, но оставили нам, сво
им детям и внукам, бесцен
ное наследие: нашу землю, 
нашу историю, нашу культу
ру, наш родной русский 
язык и песни тех огненных 
лет, в которых плачет и ра
дуется душа нашего вели
кого народа.

Студенты АТФ Худокор- 
мова А., Железнова Е., до
цент кафедры иностранных 
языков Султанова Л.Н. рас
сказывали собравшимся в 
зале историю создания пе
сен, ставших музыкальны
ми символами, эмблемой 
Великой Отечественной 
войны: «Священная вой
на», «Темная ночь», «Слу
чайный вальс», «Соловьи» и 
др. Сотрудница библиоте
ки Колесова М.К. исполни
ла знаменитую песню «Си
ний платочек», студент 
ИПФ Кливцов А. сыграл на 
гитаре и спел песню на 
слова поэта А.Суркова и 
музыку композитора К.Ли
стова «В землянке». Абра
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мова Л.П. прочитала уди
вительно трогательный 
рассказ «Память» о своих 
детских воспоминаниях, 
связанных с войной, и спе
ла по просьбе собравших
ся песню «Тучи в голубом».

Зал очень эмоционально 
отзывался на каждую песню 
и пел вместе с исполните
лями. Песни военных лет 
вызывали в душах и серд
цах людей удивительно 
теплые и трепетные чув
ства.

Председатель профкома 
студентов Сидоренко Е. в 
своем выступлении сказа
ла, что сколько бы не меня
лось поколений на земле, 
они должны знать, что такое 
фашизм, какие страшные 
муки принес он нашему на
роду, и они, молодые, ни
когда этого не забудут.

И пока у нас, детей и 
внуков фронтовиков, от 
песен тех великих лет  
щемит сердце, грустит и 
радуется душа, никогда 
не прервется связь по
колений, вечно будет  
жить память о них.

Тамара БЛИННИКОВА,
завотделом библиотеки.

P.S. Выставка-экспо
зиция «Мой отец -  сол
дат» оформлена в элект
ронном варианте и будет 
размещена на WEB-сайте 
библиотеки КГТУ. Про
сим преподавателей, со
трудников и студентов, 
чьи близкие воевали на 
фронтах Великой Отече
ственной войны,принять 
участие в этом проекте. 
Обращаться по тел. 912- 
173 (ауд. Г 3-69).

МЫ ЧУВСТВУЕМ ВОИНУ..
Три недели назад наш 

вокальный ансамбль высту
пал на конкурсе в Санкт- 
Петербурге. Одна из песен, 
которую мы исполняли, 
была о войне- «Баллада о 
солдате». Ее мы пели пер
вую, и главное требование 
было - донести до жюри и 
зрителей эмоциональность 
этой песни (о чистом пении 
я не говорю, потому что с 
этим у нас все в порядке). 
Со своей задачей мы спра
вились, но не из-за жела
ния победить, а потому что 
песня сама настраивает на 

Тгрусть и воспоминания...О 
жюри в такие моменты про
сто не помнишь, я, конечно, 
не могу сказать за других 
участников ансамбля, но 
мое состояние было труд- 
ноописуемым: грусть,
скорбь, надежда - все спле
лось. Я помню лишь, как 
дрожали колени и руки, но 
)не от страха, а от избытка 
чувства - неизвестного, не 
Довеем приятного, но чув
ства, которое вызывает 
слезы и дрожь. Во время 
награждения один из чле
нов жюри сказал: «Я был на 
Премьере этой песни, и 
думаю, что если бы автор 
был жив, он хотел бы услы
шать именно такое испол
нение». Такие слова доро
гого стоят.

Может быть, то эмоцио
нальное потрясение, кото
рое я испытала на кон
церте и после него, и натол

кнули меня на мысль: уз
нать, чувствуют ли мои 
сверстники войну так же, 
как я, или же они относятся 
к ней отстраненно, как к од
ной из тем учебников исто
рии? И я провела свой соци
ологический мини-опрос. 
Вот что из этого получилось.

Ира Ч.: «Война! Ужасное 
слово! Ты нашла, когда 
спросить! Погода такая 
пасмурная, экзамен по 
«французскому» только что 
написали. Все вместе со
брать, получится конец све
та! Я, конечно, сказала бы 
тебе много, но как только 
слышу «Война!», сразу вижу 
раненых солдат на больнич
ных койках. Это меня силь
но пугает. И я не думаю, что 
сейчас может начаться вой
на, не то время, а, может 
быть, просто не могу пред
ставить э то ....»

Катя Ш.: «Война-разру
шение, смерть, горе. Я ис
пытываю ненависть к вра
гам, к тем, кто допускает 
это. Смерть невинных лю
дей не может быть оправ
дана ничем, и нельзя гово
рить о каких-то политичес
ких интересах, ведь ужас 
войны настолько велик, что 
никакой «высокой» идеей 
его оправдать нельзя. Но 
если говорить о нас, о на
шем поколении, да и о бу
дущем тоже, то не начнет
ся война, это нереально».

Мнением одних только 
девочек руководствоваться

в таком вопросе невозмож
но, тем более, что мальчи
ков это касается намного 
больше, и я обратилась к 
мальчишкам.

Дима Г.: «Ой, даже не 
ожидал такого вопроса.... С 
ходу и не придумаешь.... 
Во-первых, концлагеря и 
беженцы. Во-вторых, окопы 
и военные действия. Но я не 
застал то время (и этому я, 
конечно, безумно рад), сле
довательно, не могу реали
стично представить картину 
происходившего. А если 
начнется война, то я пойду 
служить, стану партизаном. 
Ведь это наш долг - защи
щать Родину».

Игорь Ш.: «Война - 
смерть. Смерть героичес
кая, ведь каждый, кто погиб, 
кто вернулся с фронта и кто 
трудился в тылу -  герой. В 
войне нет ничего привлека
тельного: танки, самолеты, 
ракеты, солдаты - похоже 
на детскую игру в «войнуш- 
ку». Но лишь до тех пор, 
пока в этой игре не появля
ются убитые и раненые, вот 
тогда она перерастает в 
трагедию. А если говорить о 
войне сейчас, то Чечня, 
Ирак, еще не забытый Аф
ганистан, все жестокие и 
достаточно многочислен
ные теракты доказывают 
нам, что в мире возможно 
все, даже такая, на мой 
взгляд, глупость, как миро
вая война. Просто именно 
нас судьба так не испытыва

ла и поверить в возмож
ность третьей мировой нам 
очень трудно...»

Война трогает всех. Про
шло уже шестьдесят лет - 
война не забыта, ведь кро
ме учебников есть еще па
мять, которая передает нам 
чувство войны через поко
ления. И еще живы те, кто 
видел ее изнутри, и их гла
за рассказывают нам все 
лучше любого фильма или 
книги. И пусть некоторые 
лишь отмахиваются в ответ 
на такие вопросы, о них го
ворить не стоит. Ведь мы, 
нынешние семнадцати лет
ние, инфантильны лишь до 
тех пор, пока на нас не сва
лится груз социальной от
ветственности. Но пусть это 
будет другая ответствен
ность -  за жизнь, а не за 
смерть. Не дай Бог ни нам, 
ни нашим потомкам почув
ствовать такую боль, какую 
довелось испытать участ
никам Великой Отече
ственной.

Молю миры, чтоб в небе 
синем для вас мерцала та 
звезда,

Молю глаза, чтоб не за
были всю боль, что им была 
видна,

Молю я каждую минуту, 
не вспоминая о себе,

Чтоб только вам не жить, 
как жили и умирали на вой
не...

Александра ДВОРИНОВИЧ, 
одиннадцатиклассница 

школы №41.

С Е М И Н А Р
В Красноярском государ

ственном техническом уни
верситете состоялся II Меж
дународно-практический се
минар «Современные техно
логии и оборудование в об
ласти сварочного производ
ства», организаторами кото
рого выступили кафедра 
ОиТСП КГТУ и фирма «ИТС» 
(Санкт-Петербург), с кото
рой наш университет связы
вает длительное и взаимо
выгодное сотрудничество.

В семинаре приняли уча
стие специалисты из Крас
ноярска, Тюмени, Саяно- 
горска, Норильска и других 
городов России. Посетили 
это мероприятие и зару
бежные гости -  представи
тели фирм «Polysoude» 
(Франция) и «А. Binzel» (Гер
мания). Программа семи
нара была разнообразной. 
Она включала выступления 
участников, «круглый» стол, 
выставку научно-техничес
кой литературы и разрабо
ток студентов, аспирантов 
и докторантов КГТУ, а также 
демонстрацию и техничес
кую консультацию по со
временному сварочному 
оборудованию.

По окончании семинара 
специалисты предприятий 
и сотрудники КГТУ в один 
голос отметили необходи
мость и пользу проведения 
подобных мероприятий, 
пообещав обязательно 
встретиться через год.

Александр ШАЙХАДИНОВ.



Победе
посвящается

Молодежь 
и наука -  XXI век

20 апреля студенты 1 -2 кур
сов ФНГТМ пришли в альма- 
матер в элегантных костюмах и 
до блеска начищенных туфлях. 
Вопрос: что происходит? Ответ: 
ежегодная (уже третья) студен
ческая конференция под покро
вительством кафедры «Машины 
и оборудование нефтяных и га
зовых промыслов» в рамках 
Всероссийской научно-техни
ческой конференции студентов, 
аспирантов, преподавателей 
«Молодежь и наука: начало 21 
века», посвященная 60-летию 
Великой Победы.

Краткое изложение происхо
дящего от лица ведущей конфе- 
ренции со стороны кафедры 
иностранных языков доцента 
Цыганковой Елены Владими
ровны. Конференция была са
мая серьезная: с титулованны
ми гостями, председателем и 
опубликованными тезисами. 
А самое главное -  полностью 
проводилась на английском 
языке. Не секрет, что в наши дни 
растут требования окружающе
го мира к способностям выпус
кников. И поэтому статус инже
нера требует знания иностран
ного языка, так как существует 
множество международных 
проектов, где студент грамотно 
должен представить себя и 
свою работу: системно излагать 
материал, четко ставить задачи, 
подводить итог, отвечать на воп
росы, давать рекомендации на 
иностранном языке. Успехов на 
этом поприще пытается добить
ся и добивается факультет не
фти, газа и технологических ма
шин под руководством декана 
Васильева Сергея Ивановича. 
Потребность в профессиональ
ном знании иностранного язы
ка возникает, поскольку факуль
тет принимает активное участие 
в международном проекте 
«BRIDGE» по подготовке магис
тров по двум специальностям. 
Наряду со знанием языка и тер
минологии предметной области 
необходимо зажечь в студентах 
желание и привить навыки об
щения.

Конф еренция началась с 
приветственной речи и пожела
ний в адрес участников со сто
роны доцента кафедры МОНГП 
Егорычевой Зинаиды Валенти
новны на прекрасном английс
ком. В качестве почетного гос
тя присутствовала Ткачева 
Нина Александровна -  зав. сек
цией английского языка, кото
рая положительно оценила 
подготовку и организацию это
го мероприятия. Что касается 
докладов -  какие только про
блемы не поднимались! Вот 
только краткий перечень: «До
быча нефти и газа»(Лымарь Р.), 
«Морские платформы»(Алымов 
А., Томский А.), «Системателе- 
метрии»(Вацура К.), «Предпо
сылки для переработки нефти» 
(Семченко Т.), «Особенности 
нефти и ее свойства» (Нечепу- 
ренко В.), «Добыча морских бу
ровых платформ» (Пущаев С.). 
Кроме того, особый интерес и 
бурные обсуждения вызвал 
доклад студента 4-го курса Фе- 
дечкина Георгия, посвященный 
установке бурения гибким и 
трубами. В общем и целом док
ладчики не подкачали и аудито
рия была полна здорового на
пора и активности, без пары- 
тройки заковыристых вопросов 
не отпустила ни одного из док
ладчиков, за что большое спа
сибо. И конечно, отдельная 
благодарность о р га н иза то 
рам -  профессору Кондрашову 
Петру Михайловичу, зав. каф. 
МОНГП, зам. декана ФНГТМ 
Мусияченко Елене Владими
ровне, всем участвующим и 
присутствующим. Кстати, кон
ференция проводится каждый 
год, приглашаем всех желаю
щих!

Елена ЦЫГАНКОВА,
преподаватель кафедры 

иностранных языков.

• Приглашаем к разговору
Проблема воспитания сту

денческой молодежи являет
ся чрезвычайно актуальной и 
важной, и ни один мало- 
мальски мыслящий педагог 
никогда не отделял воспита
ние от образования и обуче
ния. Да это и в принципе не
возможно, ибо является три
единым процессом. Мы, по 
сути, непроизвольно (или  
специально) воспитываем  
каждым своим поступком, 
словом, взглядом и д аж е  
молчанием. Это педагоги 
ческая аксиома.

Особенно важно воспитание 
личности молодого человека в 
школе и в вузе. Именно в этот 
период становления личности 
происходит активное формиро
вание ее нравственных эстети
ческих и мировоззренческих 
взглядов. Поэтому общество 
обязано организовывать про
фессиональное и институцио
нальное воспитательное воз
действие наличность, ибо нрав
ственные качества и облик че
ловека, воспитываемого стра
ной -  это важнейший капитал 
нации и истинный показатель ее 
культуры.

Отношение государства к 
молодежи, женщине (матери), 
старикам -  это критерий его 
народности, нравственности и 
реальной политики. Пора трез
во взглянуть правде в глаза и 
признать очевидный факт, что в 
результате многочисленных 
плановых перестроек, реформ 
и модернизаций в России пост
роен бандитский капитализм 
(официально это называется 
рыночная экономика), который 
ограбил своих пенсионеров, 
продает своих женщин в раб
ство, а детей и молодежь про
сто выкинул на улицу. Алкоголи
зация и наркомания молодежи, 
заболеваемость СПИДом и ту
беркулезом достигли критичес
кой отметки, и грозят перерас
ти в эпидемии, реально угрожа
ющие генофонду нации. Сегод
ня в России сотни тысяч беспри
зорных брошенных детей и си
рот -  это больше, чем в трудные 
годы гражданской войны, адум-

ские деятели всерьез обсужда
ют закон о браке подростков с 
14 лет, о введении легальной 
проституции... . Это же нацио
нальный кошмар и позор, извра
щение самой воспитательной 
идеи гуманизма строить храм 
«демократии» и «прав человека» 
на «слезиночке хотя бы одного 
безгрешного ребеночка!» Нет

левидения пошлыми американ
скими боевиками и сделанными 
на западный манер молодежны
ми програмам, ток-ш оу типа 
«Окна» Д.Нагиева. Наш прези
дент -  преемник, с которым свя
зывались наши надежды наро
да, делает вид, что все нормаль
но. По крайней мере, я не слы
шал от него каких-либо возра-

ВСЕ НЕ ОТ ПИТАНИЯ, 
А ОТ ВОСПИТАНИЯ

нам прощения от нашего вели
кого соотечественника -  стра
дальца и пророка России Ф.М. 
Достоевского.

Но как такое могло случить
ся, и кто несет за это ответ
ственность? Отчасти, виноваты 
мы с вами, уважаемые коллеги, 
за что и расплачиваемся. Надо 
думать головой, когда делаем 
свой выбор, а не «голосовать 
сердцем» или каким-то еще дру
гим органом. Во-вторых, дума
ется, произошло это во многом 
потому, что господствующая 
российская правящая элита, об
разованная слиянием элемен
тов бывшей номенклатуры, про
мышленных боссов, представи
телей влиятельных мафиозных 
групп и нынешних олигархов, 
ориентирована на западные 
ценности, проводит политику, 
имеющую весьма малое отно
шение к подлинным нацио
нальным традиционным интере
сам страны и культуре, следова
тельно, она несет всю полноту 
ответственности за выбранный 
ею курс и за его последствия.

Сегодня идет опасный про
цесс манипуляции сознанием 
молодежи (поколение пепси) и 
насаждением чуждых ей «куль
турных ценностей». Открыто 
принижается и сознательно ис
кажается тысячелетняя культура 
России, ее народные традиции 
и нравственность, великая лите
ратура и язык. Отечественные 
неолибералы - сторонники гло
бализации и американизации 
России во главе с министром 
культуры заполнили экраны те-

жении против этих телевизион
ных пошляков и извращенцев, 
ругающихся матом в открытом 
эфире на всю страну.

Так что же остается делать 
профессиональным вузовским 
педагогам  -  воспитателям? 
Стыдливо отворачиваться от ре
альных проблем или делать вид, 
что ничего не происходит и все 
о'кей -  как научили нас говорить 
американцы. Думаю, что, во- 
первых, надо серьезно понять и 
осознать реальную опасность 
того, что происходит. А во-вто
рых, всем вузовским педагогам 
вместе с нашими студентами 
надо противопоставить всей 
этой пошлости реальную уни
верситетскую программу и си
стему нравственно-эстетичес
кого воспитания в учебное и 
внеучебное время, основанную 
на нашем огромном опыте и 
традициях.

Я хочу подчеркнуть именно 
на нашем опыте, российских 
традициях и духовности, ибо 
идеи индивидуализма, прагма
тизма, ценности и традиции за
падного образа жизни и культу
ры далеко не всегда приемлемы 
в качестве базы для воспитания 
студентов и формирование на
ционального сознания и патри
отизма современной молоде
жи. Внедрение в сознание рос
сийской молодежи западных 
принципов эгоцентризм а и 
культуры воспитания почти не
возможно, потому, что в нашем 
обществе исторически сложи
лись, развивались и воспроиз
водились в силу естественных

• И отдых, и лечение
Приближается пора летних 

отпусков, и многие начинают 
задумываться о том, как орга
низовать летний отдых и свой, 
и своих детей. Почти у всех ву
зовских работников отпуск со
впадает с самыми теплыми 
летними м есяцам и. М ожно 
приобрести путевки в летние 
пригородные детские лагеря, 
а можно отправиться на озера 
Туз, Шира или провести свой 
отдых вдали от цивилизации на 
летней спортивно-оздорови
тельной базе на Убее в «Поли
технике» (самое подходящее 
время написать заявление). 
Однако подробнее хотелось 
бы остановиться на отдыхе, ко
торый стал возможен только 
благодаря отделу социальной 
службы нашего вуза, руково
дит которым Тамара Павловна 
Терентьева. Прошлым летом в 
июле и августе был замеча
тельно организован отдых бо
лее 40 детей на побережье 
Черного моря в Анапе, в сана
тории «Надежда». Замечатель
ные места, жаркое солнце, го 
лубое небо и синее море -  что 
может быть прекраснее? Боль
шую и хлопотную работу по 
организации и выдаче путевок 
выполнила Галина Михайловна 
Вшивцева -  сотрудница отде
ла.

Дети отдыхали в санатории 
в течение двух сезонов, первая 
группа в составе 30 человек, 
вторая -  15. Они не только ку
пались и загорали под теплым 
южным солнцем, но и проходи
ли соответствующее лечение. 
За здоровьем детей следили 
опытные доктора, проводился 
систематический осмотр де
тей. Как оказалось, многие 
дети имеют такие заболева
ния, как нарушение осанки, 
проблемы с позвоночником, 
лог-заболевания (это пере
чень только самых распрост-

Ах, лето красное!...
постарались 
сделать о т 
дых детей 
разнообраз
ным. И хотя в 
самом сана
тории на 
каждый день 
з а п л а н и р о 
вана своя 
к у л ь т у р н а я  
программа (а

раненных заболеваний). Дети 
проживали в 600 метрах от бе
рега моря в здании бывшего 
пионерского лагеря. На лечеб
ные процедуры ходили в глав
ный корпус, расположенный 
неподалеку приблизительно в 
метрах 700 от детского корпу
са. Дети организованы в отря
ды, у каждого отряда -  свои 
воспитатель и медсестры, ко
торые повсюду сопровождали 
детей.

Питание также было хорошо 
организовано . Это были не 
только завтраки, обеды и ужи
ны, но и полдники, а также вто
рой ужин перед сном. Порой 
дети говорили, что им надоели 
курица и котлеты, возможно, 
из-за жары, температура по
рой достигала плюс 45 граду
сов. На обед ежедневно дети 
получали овощи и фрукты (не 
смотря на то, что все это было 
привозным и дорогостоящим 
из-за поздних весенних замо
розков).

Как говорится, «не хлебом 
единым», поэтому мы, сопро
вождающие детей H.R Колма- 
кова, доктор И.А. Сергиенко и 
руководитель В.Н. Юрданова

вечером ежедневно -  дискоте
ка), дети Побывали в Дельфи
нарии, Аквапарке, на конной 
экскурсии в горах, посетили 
Святые источники и, наконец, 
съездили на Грязевые вулканы 
на побережье Азовского моря.

Для многих детей это было 
своеобразное испытание на 
самостоятельность, т.к. боль
шинство детей впервые отды
хали одни, далеко от мам, не
кому было убирать за детьми 
постель, стирать их легкие лет
ние вещи, прибирать эти вещи 
и т. д. Далеко не все дети с этим 
справились успешно, были не
которые проблемы, учитывая 
то, что дети проживали в от
дельном корпусе под присмот
ром воспитателей и сотрудни-

кпиматических условий и необ
ходимости выживания противо
положные западной культуре 
ценности, а именно общ ин- 
ность, соборность, коллекти
визм, коммукативность, взаи
мовыручка, нестяжательство. 
(Не случайно во время защитни- 
ческих войн в России всегда 
было много случаев самопо
жертвования во имя ближнего 
товарища. Например, описано 
368 случаев подвига Александ
ра Матросова. Девизом суво
ровских воинов было: «Сам по
гибай, но товарища выручай». 
Так и освободили болгар от ту
рецкого ига, Польшу и всю Ев
ропу от фашистского ига, запла
тив собственной жизнью). По
этому в качестве мировоззрен
ческой основы системы воспи
тания студенческой молодежи 
должны быть положены идеи со
борности России, своего непов
торимого пути развития, идеи 
гуманизма и все те идеалы, о ко
торых писал Ф.М.Достоевский и 
русские философы.

Исходя из этого, в качестве 
интегральной цели воспитания, 
будет становление культурной, 
целостной, гармонически раз
витой высоконравственной лич
ности, что было идеалом чело
века во все времена. Вся цель и 
система воспитания должна 
строиться через восхождение к 
духовному началу. Духовность -  
это ориентир для самосовер
шенствования и атрибут 
(неотъемлемое свойство) чело
века как личности, а бездухов
ность -  признак утраты личнос
тью ее качеств и вырождение в 
простой объект, в подобие жи
вотного или механизма.

В традициях «Политеха», 
КГТУ, в его преподавателях 
заложен огромный потенци
ал, осуществлять в своих  
дисциплинах воспитываю
щее обучение. Необходимо 
его профессионально рас
крыть и использовать в этой 
чрезвычайно важной работе 
со студентами.

Иван ПФАНЕНШТИЛЬ, 
декан гуманитарного 

факультета.

ков санатория. Порой дети 
оказывались психологически 
несовместимыми, и пришлось 
даже поменять комнаты и со
став детей.

Но не смотря на долгий путь 
по железной дороге и связан
ные с этим издержки, отдых и 
лечение пошли детям  на 
пользу. Как правило, после 
столь долгого пребывания на 
море и солнце дети резко под
растают, становятся здоровее. 
Сразу бросались в глаза вне
шние перемены в детях, каки

ми бледны
ми и слабы
ми выгляде
ли они по 
приезде  и 
какими кра
сивыми, за 
г о р е л ы м и ,  
окрепшими, 
в о з в р а щ а 
лись домой. 
Правда,чет
веро суток в 
общем ваго
не -  это 
большой ми
нус. Практи

ка показала, что для детей 
было бы полезнее и легче 
ехать в купейном вагоне, тем 
более, что обошлось бы это 
всего на 800 рублей дороже 
(питание входило в эту сто 
имость).

Социальный отдел наш е
го вуза проделал большую 
работу и заслуживает благо
дарности, т.к. путевка на од
ного ребенка обошлась на
шим сотрудникам в 2500 при 
полной стоимости -  10500  
рублей. Разница в стоимос
ти довольно ощутимая, а ее 
отплатил соцстрах.

Вера ЮРДАНОВА, 
доцент кафедры иностранных 

языков.



• Физкультура и спорт

ПРАЗДНИК ЗДОРОВЬЯ в
15 мая на лыжной базе КГТУ про

шел, ставший уже традиционным, 
«Праздник здоровья», посвященный 
60-летию Победы в Великой Отече
ственной войне.

Программа праздника была обширной 
и насыщенной. Планировалось, что ме
роприятие пройдет с 11.00 до 12.30, но 
всем было так радостно и весело, что рас
ходиться не хотелось: праздник завершил
ся только к 15 часам.

В 11.00 часов состоялось торжествен
ное открытие праздника: прозвучал Гимн,
под звуки которого был гордо поднят рос-

ректор С.А. Пс 
лесный, сборная команда КГТУ по аэро-
сийский флаг, выступил С.А. Под-

бике подготовила показательные выступ
ления. А после начались многочисленные 
конкурсы и соревнования, в которых уча
ствовал и стар, и млад...

Сразу же после церемонии открытия 
начался легкоатлетический пробег для 
студентов, преподавателей и сотрудни
ков: женщины должны были пробежать 2 
км, мужчины -  3 км. После пробега состо
ялся конкурс по подтягиванию на перекла
дине. Лучшими кроссменами стали Антон 
Аникин, Василий Минаев и Александр 
Сметанников, а кроссменками -  Наталья 
Тимофеева, Полина Мальчикова и Татья
на Соклакова. Победителями по подтяги
ванию на перекладине названы А. Проня- 
шин, В. Миняев и А. Малявко.

Все это время, с самого начала празд
ника, участники нашего Культурно -  обра
зовательного центра радовали собрав
шихся своими выступлениями, организо
вав творческую площадку возле входа на 
лыжную базу. Для участников это было 
примерно так: пробежался -  послушай, 
подтянулся -  послушай. Но были и те, ко
торые просто пришли в лес отдохнуть, по
дышать свежим воздухом, а тут, на их уда
чу, еще и концерт устроен: красота!

Помимо возможности послушать соли
стов нашего университета гости праздни
ка могли также полакомиться разными 
вкусностями и попить БЕСПЛАТНОГО чая! 
На лесной площадке были установлены 
лотки, на которых работали наши Роза 
Александровна Мутыкова и Галина Кузьми-
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нична Федорова -  сотрудницы студенчес
кого кафетерия. Даже здесь, на природе, 
во внеучебное время они не дали проголо
даться своим студентам!

Около 13.00 начался конкурс на звание 
самого сильного человека КГТУ -2005. Для 
участников было предусмотрено нелегкое 
задание: необходимо было совершить как 
можно больше толчков двух гирь весом по 
32 кг каждая!

В нелегкой борьбе победили Александр 
Штыгайло (I место), Денис Кузьмин и Анд
рей Черноусое.

Практически параллельно с этим сорев
нованием шла матчевая встреча по мини- 
футболу между командой офицеров воен
ной кафедры и командой «Ветеран» -  по
бедительницей открытого зимнего пер
венства КГТУ. После многочисленных кон
курсов и испытаний выступали команды по 
аэробике под руководством Натальи Ни
колаевны Ворохобиной. Дружно улыбаю
щиеся девчонки подбодрили немного ус
тавших от испытаний участников как муж
ского, так и женского пола. А после нача
лось долгожданное награждение победи
телей.

Сначала были вручены дипломы и па
мятные подарки участникам соревнова
ний, а уже потом разыграна лотерея цен
ных призов среди участников пробега. Что 
тут было!!! Разыгрывали сотовые телефо-

ны, бадминтон, коврики для 
мышек, сумочки для дисков и 
2 цветных телевизора!

В перерыве между награж
дениями был проведен кон
курс «Караоке» среди участни
ков вокальной студии и с помо
щью аплодисментов зрителей 
был определен победитель. 
Им стала Лебедева Настя, сту
дентка теплоэнергетического 
факультета. За тем продолжи
лось дальнейшее награждение 
победителей, где практически 
все участники получили памят
ные подарки. Но среди всех 
присутствующих был и один 
человек, которому явно в тот 
день улыбнулась фортуна: 
Краснов Дмитрий -  студент 4 
курса экономического факуль
тета, а также участник вокаль
ной студии занял I место на 
своем экономическом факуль
тете по результатам легкоатле
тического пробега, получил 
диплом и чайник «Scarlet», за 
конкурс «Караоке» он получил 
кружку, а на лотерее среди 
всех участников пробега выиг
рал цветной телевизор «Со
кол»! Вот это, как мне кажется, 
и правда- Удача! Немного ус
тавший, но довольный и счас
тливый он понес домой свои 
ценные призы.

Очень радостно, что в уни
верситете укоренилась тради
ция проведения «Праздника 
здоровья», ведь он сочетает в 
себе дух спортивного соревно
вания, веселья, радости и про
сто приятного отдыха в весен
нем лесу.

Стоит заметить, что по
добное награждение подар
ками существенно стимули
рует студентов к участию в 
мероприятии. Все присут
ствующие будут вспоминать 
о нем с благодарностью, по
казывая друзьям свои призы 
и привлекая их к участию. 
Так что кафедре физвоспи- 
тания можно уже начинать 
запасаться подарками для 
многочисленных участников 
следующего года.

Елена ЕПИФАНОВА,
дипломница гуманитарного 

факультета.

ЧЕМПИОНАТ 
КГТУ ПО 

ЖИМУ ЛЕЖА
16 апреля 2005 года в 

игровом манеже спорткор- 
пуса с плавательным бас
сейном состоялся IV Чем
пионат КГТУ по жиму лежа. 
В соревнованиях приняло 
участие 29 атлетов, кото
рых неистово поддержива
ли многочисленные бо
лельщики, пришедшие на 
Чемпионат. Порадовали 
спортсмены весовых кате
горий до 60 кг и до 82,5 кг. 
Первые -  упорной борьбой 
за призовые места, вторые 
-  высокими достижениями 
и каскадом рекордов. По 
результатам соревнований 
были подведены итоги в 
личном и общекомандном 
(между факультетами) за
чете, а победителей и при
зеров Чемпионата награ
дили грамотами и ценными 
призами.

Победители и призе
ры Чемпионата.

В весовой категории до 
60 кг -  Виктор Терских 
(I место), Андрей Кравчук 
(II место), Руслан Шакиров 
(III место); в категории до 
67,5 кг -  Виктор Самлин, 
Виктор Семченко, Алексей 
Крутовский; до 75 кг -  
Дмитрий Борзяк, Анатолий 
Малявко, Василий Паутяк; 
до 82,5 кг -  Игорь Руднев, 
Иннокентий Матюхин, 
Александр Курочкин.

Итоги межфакультетно- 
го зачета: I место -  МТФ (37 
очков), II место -  РТФ + 
ИПФ (29 очков), III место -  
ЭФ + ИФФ(24 очка). Далее 
идут ФНГТМ + ИИСС (24 
очка), ГФ + АТФ (19 очков), 
ЭМФ (14 очков) и ТЭФ (7 
очков).

Александр ШАЙХАДИНОВ.

КУБОК МИРА
Кубок Мастеров прошел 

в Красногорске (Подмос
ковье), участие в котором 
приняли около 1200 спорт
сменов из 21 страны. 
В числе девяти спортсме
нов красноярской команды 
представляла наш универ
ситет прославленная 
В.И. Зырянова, доцент ка
федры ф извоспитания. 
Она завоевала сразу две 
высших наград: золотую и 
серебряную медали, и ста
ла восьмикратной чемпи
онкой мира по лыжным 
гонкам среди спортсменов 
среднего и старшего воз
раста.

От души поздравляем 
Валентину Ивановну с по
бедой!

Считать недействительными: 
студенческие билеты: 003879, 550035, 012653, 000552, 012186, 040627, 030875, 032038, 041166, 011024,030671;
зачетные книжки: 030241, 042087, 550035, 020463, 981072, 970719, 030628, Д990157, 003084, 022666, 032164, 043532, 441475,010049, 040919, 030671, 991389.


